

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRICIÓN

EN MADRID: ED. DE LA MAÑANA. UNA PTA. AL MES EN PROVINCIAS Y PORTUGAL. 5 PTAS. TRIMESTRE. EXTRANJERO Y ULTRAMAR, 12 PTAS. TRIMESTRE. PUNTO ÚNICO DE SUSCRICIÓN. MADRID, FACTOR, NÚM. 7.

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.  
HACE TRES EDICIONES: A UNA PESETA LA DE MADRID DE LA MAÑANA.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
UNA PESETA LINEA.  
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc., financieros referidos a Bancos y Sociedades, a precios convencionales. Adicionalmente en el suplemento de la Sociedad General de Anuncios, ALCALA 6 y 8, entlo.  
PRECIO DE LA VENTA  
Por menor: 5 céntimos el ejemplar.  
Por mayor: 30 céntimos 30 números.

Madrid, Domingo 27 de Marzo de 1892

OFICINAS, FACTOR, 7.

## GRAN EXPOSICIÓN DE MUEBLES DE LUJO

DECORADO DE HABITACIONES  
Magníficos dormitorios Luis XV. Gran novedad en gabinetes, despachos, comedores, etc., sin competencia.  
Almacenes y talleres de ebanistería y tapicería.  
COSTANILLA DE LOS ANGELES, 3

## POR DISOLUCION DE SOCIEDAD

Mañana dará principio la liquidación, con grandes rebajas, de las existencias en muebles, tapicería, porcelanas, objetos de arte etc., etc., de los importantes almacenes de la CALLE MAYOR, 16.

## PRESTAMOS

CASA VERDAD FUNDADA EN 1867  
BAÑO, 11, PRAL.  
Esta antigua y acreditada casa sigue prestando dinero sobre alhajas y objetos de valor haciendo grandes rebajas en los intereses.

NEGOCIO SEGURO SE COLOCA DINERO CON BUEN INTERÉS Y SOBRE GARANTÍAS de elección del capitalista. Colmillo 7, pl. 10 y 11 y 8 a 8.

## PIROPOS Y REQUEBROS

En París va a fundarse una liga antiflorera en que los ligeros se obligarán a no dirigir ningún piropo ni requebro a las mujeres que pasen a su lado, por gusapas y comprometedoras que sean.  
El proyecto es digno de aplauso y será acogido perfectamente por las interesadas, que tengan un *jeu mignon*, un buen palmito, que decimos en español, y se vean expuestas a los furores de los *boilevardiers* y demás vagos, no de real sino de republicano orden.  
Limitaremos esa moda nosotros que tomamos de Francia (pagándolo por supuesto) *biblotés* (cachivaches), *Thermidors* (Julios en castellano), *romans* (novelas), usos, costumbres y expresiones como *fin de siècle*, *noir*, *monocle*, *menage* y otras *francescadas* por el estilo?  
Está fuera de duda que la *via publica* es libre para todos (no habiendo formación de tropa e entierro de los gordos) y que no debe permitirse que ni la *transmuta* ni el transeunte se vean molestados por ningún tropiezo que interrumpa su marcha y la evolución de sus pensamientos.  
Antor hay que cuando encuentra alguna dificultad en la urdimbre de una comedia se echa a la calle como el anarquista más desesperado, para ver si la inspiración viene de lo alto, que es de donde bajan en días de huracán las tejas, las chimeas y las persianas, y camina distraído fuera del mundo real, buscando el hilo de Ariadna, que, nuevo Teseo, ha

de sacarle del intrincado laberinto de sus combinaciones escénicas.

Más de uno va preguntando entre dientes: ¿Por dónde sacará el amante? ¿por la ventana, por la chimenea o por la puerta, disfrazado de vendedor de petróleo?

Y si es asunto trágico: ¿A quién le sacará la mujer infiel, al marido o al sereno que daba entrada al galán *maturo*?

Claro es que en momentos tan decisivos para la salvación o la muerte de un personaje, corta el hilo del pensador cualquier importuno que le detenga y le haga perder la pista de su *ojo literario*.

No van desaminados los que califican de acto cursi, descorates y atrevido el hecho de lanzar a una señora o señorita del género *piropable*, y a quien no se conoce, los requiebros de ordenanza, prescindiendo de los pintorescos e *inscribibles* de los soldados cuando acierta a pasar por un cuerpo de guardia una de esas mozas que, según decía un corneta, no saben tocar más que a rebato y a desgallo.

Reconozco lo enojoso y antipático que debe ser para una señora oír de boca de un desconocido flores, que encontraría muy en su lugar en labios del preferido de su corazón, y de desear sería que desapareciera esa costumbre, tan arraigada en Madrid, del *piropo universal*, a cuantas hijas de Eva resultan a primera vista *matutaria requiebrable*.

Soy el primero que se adheriría a esa liga del *silencio callejero*, caso de que aquí se establezca, y eso que me reconozco culpable del delito de *piropista* en grande escala.

Los años, sin embargo, van amortiguando mi afán *florero*, y prescindo, ya de molestar a la interesada y me limito a dar gracias a Dios como creador de obras tan perfectas.

La otra tarde vi venir hacia mí en la calle del León una mujer, tipo de modista, peinadora o chalequera, de aireo andar, esbelta cuerpo, arrebujaído en un oscuro mantón de lana, con cara de tez morena, animada por dos ojos, mejor que los dos carbones de los que desarrollan el fluido eléctrico, con todo de largas pestanas y friso de espesas y apretadas cejas y sombreada por el tejadillo que formaba el pañuelo de seda de color que le cubría la cabeza anudado a su garganta con *cuelito* descuido.

Vería y separarme de la acera para dejarla el paso libre, obra fué de un minuto y sobrecogido de admiración me contenté con exclamar alzando los brazos al cielo como Ricardo Calvo en la escena de la celda del penúltimo cuadro de *Don Álvaro o la fuerza del sino*:

«¡Gran Dios qué mujer tan hermosa!»

Repto que será de la cofradía del *Requebro ahogado*, si llega a fundarse, pero temo que no de el resultado que se apetece, por oponerse a ello la tradición, la costumbre, la inconscientemente perturbadora de nuestras mujeres y lo *archi rojo* de la sangre de nuestro torrente circulatorio.

Toda nuestra literatura rebosa en epítetos, apostrofes y comparaciones celestes y terrestres para encomiar la belleza de la mujer.

Dice el galán de una comedia de Montalban al requebrar a su dama:

Del cielo de las estrellas eres el astro mayor, y para salir a vernos te pide licencia el sol.

En Andalucía cantan:

Si Dios no te hubiera hecho, tan bonita y tan completa, todo lo demás del mundo no valdría una peseta.

Lope de Vega, Calderón, Tirso y demás dioses mayores y menores de nuestro Olimpo teatral, llegaron hasta el gongorismo en el florido galateo del, barajando firmamentos, flores, palomas, monstruos, piedras, rayos y tartaros (sin emético).

Lo cual prueba que está en la masa y que como más impresionables que otros pueblos a la belleza plástica y practica a la letra el refrán de «si soy mudo, revento».

Debo hacer constar que en este artículo me refiero a los *piropadores de refilón*, a los admiradores del momento, de ningún modo a los *machacados* y tabanos ofreciéndose a acompañarla, preguntándole dónde vive y otras sandeces por el estilo, porque ese es el colmo de la impertinencia, de la descorates y de la falta del sentido común, y se expone el preguntado a ser contestado de un modo pronto y hasta contundente.

Ahí va un ejemplo: Acarosee un mercedario callejero a una joven del pueblo, bien parecida, que marchaba sola calle abajo, por la de Embajadores, en dirección, sin duda, a la Fabrica de Tabacos, y la interrogó con tono meloso:

«¿Dónde vive usted, niña?»

«Muy lejos de donde usted, niño», respondió inmediatamente la interpelada.

«¿Y cómo sabe usted donde yo habito?»—repuso medio asombrado el curioso galateador.

«Maldita la gracia que tiene el saberlo», prosiguió la joven.—Yo vivo en la calle de la Arganzuela, barrio de la Latina, y usted en la era del Mico, en Chamberí, conque digo si está lejos».

Buena y sana (porque puede acabar en la Vicaría) que cualquiera de esos *ganqueros* al aire libre insistiera en solicitar las gracias de la transeunte, que se manifieste *temeramente* molestada por aquella aproximación varonil y que aunque baje la vista mire con el rabicho del ojo a su requebrador para enterarse de las condiciones personales de ese amigo, pero es insoportable y hasta punible que no renuncie generosamente a sus gestiones amorosas si encuentra una *cara ferocita* que le pronostique desde luego una *derrota segura* e inmediata.

Hay que distinguir entre la mujer que va por la calle *pidiendo pata* y la señora que solo espera el respeto y la consideración que se le debe. Así como el *ojo médico* es un requisito indispensable para el buen concepto de un doctor en la ciencia de curar, del mismo modo el *ojo conquistador* es una condición imprescindible del hombre que padece la enfermedad de la *fallidancia* evitándole desaires, sofiones y calabazas que deben ser patrimonio exclusivo de los tontos de solemnidad que se dirigen a una mujer con el mismo *sans façon* que el lego va a estrellarse contra una pared.

En fin, ello dirá. Venga la liga cuando quiera, que con liga o sin ella, siempre resultará que las mujeres nos cazan como a inocentes parajillos, con la liga de sus irresistibles atractivos y travesa condición.

RAFAEL GARCÍA Y SANTISTEBAN.

## ACTUALIDADES CRÓNICA DE BELLAS ARTES LOS PINTORES DE ROMA

La colonia artística de Roma no será la que menos material aporte a la próxima Exposición de Bellas Artes. Y, al decir

esto, no me refiero a la muchedumbre internacional que estudia la pintura en la Ciudad Eterna: aludo exclusivamente a los artistas españoles, únicos de que me voy a ocupar en el presente artículo.

Desde luego puede descontarse la no asistencia de los que pudiera llamarse *plana mayor*; de los maestros cargados de medallas y laureles, que, en su casi totalidad, tienen al presente absorbida la atención por cuadros de caballete, esos jugueteos del Arte que tan poco trabajo cuestan y tan espléndidamente se pagan por los marchantes y los potentados. No vendrá, pues, más que el entusiasta falanjo joven, ávida de aplausos, de gloria y de provecho.

A su frente, capitaneada por un lienzo de cinco metros por tres, vendrá uno de los pintores más serios y más penetrados del concepto elevado del Arte, y al que le está reservado brillante porvenir: Enrique Simón.

El joven valenciano ha hecho últimamente un viaje por Tierra Santa, y es para mí indudable que la contemplación de tan memorables lugares a la caída de la tarde, descendiendo del Calvario al Oliveto, para ir a la hospedería de los frailes o el *fonduco francés*, en que lo malo y lo caro se hacen refrenda compañía, le hizo concebir el cuadro grandioso que tiene ya casi concluido y que representa a Jesús predicando la destrucción de Jerusalén.

El Divino Maestro, acompañado de sus discípulos, camina hacia Jerusalén, donde va a hacer su entrada triunfal. Al llegar al monte Oliveto y contemplar desde su cumbre el hermoso panorama que ofrece la ciudad desierta, se detiene, y llorando la ingratitude de los hijos de Israel, predice su próxima ruina y acabamiento. Dos grupos hay en el cuadro: el de Cristo, a quien rodean sus discípulos, que le escuchan embelesados con grande atención, y el de los fariseos que, con no menor cuidado, espían a Jesús y aguardan encontrar en sus palabras un efecto que justifique la denuncia que imaginan.

A la izquierda del lienzo, avanzando por entre unos olivos, dos discípulos, rezagados, traen a su maestro el asno sobre el que ha de entrar en Jerusalén, y vienen escoltados por varios hombres portadores de ramas de oliva y hojas de palmera. Al fondo se ve la silueta de Jerusalén con su templo, recordando un efecto de *amanecer*, con tonalidad poética y tranquila. Y sobre la ciudad y el paisaje, todo de olivos, se destaca brillante aún, pero ya sin alumbra, la luna. Tal es, desierta con el desalio propio en mí, y a grandes rasgos, la nueva obra del señor Simón, que los buenos aficionados aguardan ver con impaciencia, por susurrar que en ella el talento está derrochado a manos llenas.

El Sr. Garnelo, laureado autor de *La muerte de Lucrecia* y el *Dueto interrumpido*, ha pintado un cuadro de circunstancias y gran oportunidad. Se titulará *Primer homenaje de América a Colón*. El afortunado genovés, rodeado de toda su gente, está recibiendo los primeros obsequios de los indígenas.

En primer término, a la derecha del espectador y en pleno sol, destacando sobre un cielo azul que deslumbra, varios indios repartidos en grupos, y vistiendo, pluma más o menos, la misma moda que Adán y Eva usaban para andar en confianza por el Paraíso, ofrecen a Colón regalos consistentes en flores, objetos sagrados y animales.

En segundo término está Colón, a quien el cacique Guanayary hace los honores del país, y la tripulación levantisca de las carabelas, todos a la sombra que proyectan unos gigantes copudos magnolios en flor. El fondo es un trozo de costa exuberante de vegetación, que recorta un mar azul como el cielo de que es reflejo, y en el que se balancea, acaricia-

da por las ondas, la capitana de la escuadra, la gloriosa *Santa María*, la carabela por cuya reproducción piden ahora 80000 duros, y en aquellos tiempos apenas si costó la décima parte. Las dimensiones del lienzo son seis metros por tres.

Alvarez Dumond, un pintor guerrero que goza y se solaza pintando batallas, está ahora trabajando en *El combate de Trafalgar*, otro cuadro de dimensiones parecidas a las del anterior y en el que reinan la destrucción y la muerte. El valeroso Churruga sintetiza el heroico anhelo del poderío naval español, cayendo mortalmente herido en brazos de sus oficiales y diciéndoles: «¡No importa! siga el fuego!» Adonde quiera que se tienda la vista, no se perciben más que horrores, cadáveres que aún revelan en su crispamiento la agonía terrible y dolorosa, heridos que se revuelcan en lagos de sangre propia, la obra muerta del navio destruido por la artillería, escalas partidas por las balas, cuerdas rotas que penden sin sostener las vergas, el palo mayor tronchado y destructor de cuanto cogió en su caída, la cubierta inundada por las olas que reflejan el fuego de los cañones y del incendio, mientras que en el fondo, entre pesadas nubes de humo, se descubre el velamen y las banderas de los navios ingleses que avanzan, y las arboladuras de los franceses, que huyen cobardes.

Un pensionado por la Diputación provincial de Burgos, Marcelino Santa María, enviará otro lienzo grande, que lleva por título *El triunfo de la Cruz*, y que es representación de un episodio de la batalla de las Navas de Tolosa. Según parece despendiente armados de lanzas y alfanjes, sorprendidos por la intrepidez del guerrero, e impotentes para defenderse con holgura, dada la pesadumbre de las cadenas que arrastraban, cayeron unos sobre otros en desordenado montón. Tras de Nuñez de Lara varios caballeros cristianos intentan vanamente secundarle, por la desesperada resistencia que oponen otros negros, con los que luchan encarnizadamente. Es cuadro de sangre, cadáveres, humo, polvo... sobre todo lo cual se destaca el caballo de D. Alvar, completamente en el aire.

Manuel Villegas, pensionado a su vez por la provincia de Lérida, y como el anterior, joven de esperanzas, quiere imponerse también por el terror, y a este fin, presentará *Los guerreros* son todos los rostros: muerte, fuego, desolación... Los detalles del lienzo (que tampoco es chico, sino todo lo contrario) no reproducen hechos históricos determinados, sino accidentes de la generalidad de los combates. Así se ve en primer término y atada a una cruz, a una hermosa doncella, casi desnuda, que pugna por desahirse de las ligaduras que la oprimen, prescindiendo de la muerte que está tendido a sus pies; en las gradas de la cruz y entre haces de trigo, se ven varios cadáveres en posturas violentas, empuñando aún armas tintas en sangre; y en diversos lugares, un carro hecho trizas y relleno asimismo de muertos, y debajo del cual, y por variar, se ven también más muertos: pueblos incendiados, campos arrasados y humeantes teas, armados, restos...

Por lo dicho se comprenderá que, si los tres cuadros descritos se colocan en una misma sala de la Exposición, va a ser imposible cruzar por allí ni estrechecero.

San Pedro (no el santo ni el ex alcalde de Madrid, sino un homónimo) dedica, en cambio, sus aptitudes a describir más dul-

ces impresiones, pintando una escena de campo que bien pudiera llamarse «Después del trabajo». Venise en primer lugar varias campesinas descansando de las rudas tareas del día, que aguardan otras compañeras que se divisan más lejanas, para tornarse a las repetitivas labores. Una de ellas, tumbada en tierra, levanta en sus brazos un niño de pecho, que debe suponerse es hijo suyo. Al fondo se descubren rebaños, yuntas de bueyes y caballos, aperos de labranza, una aldea, un río, un ambiente crepuscular que respira calma y placidez.

Enrique Paternina presentará *La visita al hospital*, cuadro sencillo y tierno, cuyas figuras principales son una madre que sentada junto a la cama en que yace enferma una hija suya, proliga a esta caricias, jugando con sus manos la niña, y una enferma que contempla con agrado los cuidados de que es objeto. Y otra niña, hermana sin duda de la anterior, desnude un pañuelo con narajitas, que regala a la enfermita. Hay también una hermana de la Caridad, y la línea de las demás camas se pierde en perspectiva, dejando ver otros enfermos y otros visitantes.

Santiago Regidor, el discípulo predilecto de D. Carlos Haes, prepara una sorpresa, que ha de llamar poderosamente la atención, y no he de ser yo quien, condecorado del secreto y del empeño que hay en guardarlo, descubra el enigma que por amistad se me confió.

Algunos otros lienzos vendrán de la Ciudad Eterna; por los apuntados serán los principales, salvo lo que envíe algún maestro, rompiendo la decisión presente de no acudir al certamen y remitiéndolo a última hora.

ANTONIO CÁNOVAS Y VALEJO.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA publicará mañana un artículo titulado «La química del espacio», por DON JOSÉ ECHEGARAY

## ECOS DEL MUNDO

La hermosa joven que ha desempeñado en París el papel de reina de las lavanderas en las fiestas de *Mi-Carême*, ha terminado su reinado llevando al altar de la Virgen los ramos de flores que ha recibido.

Su madre la acompañó a la iglesia y al salir dijo: «Se acabaron las bromas; ahora a trabajar, que hay que ganar el tiempo perdido.»

Pocos reinados habrán terminado de un modo más pacífico, y la antigua frase que dice que del Capitullo a la roca Tarpeya no hay más que un paso, se puede modificar diciendo que el Capitullo y el lavadero están juntos.

Un muchacho salvaje. En los alrededores de Benton (Arkansas) se ha encontrado en medio de un bosque a un joven de 13 a 17 años, que vive en un estado completamente salvaje, y que hace ya unos tres años recorre aquellas regiones acompañado de tres lobos, de los cuales parece haberse asimilado los instintos y las costumbres.

David Williams, un agricultor que lo vio hace pocos días, lo tomó al principio por un animal extraño; pero después de haberlo perseguido algún tiempo y de haberse convencido de que era una persona, notó que estaba tan familiarizado con las bestias como si hubiese pasado con ellas toda su vida.

El muchacho estaba completamente desnudo y corría con la misma velocidad que los lobos a través de los campos y de los bosques. Se está organizando una caza para co-

## DIARIO DE MADRID

### ALMANAQUE

Santos del día 28 de marzo. — San Casador y San Doroteo, mrs. Sale el sol a las 5:56; ponerse a las 6:12.

### CULTOS PARA EL 28

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de la enfermería de la V.O.T. (calle de San Bernabé), y habrá misa mayor a las diez y media, y por la tarde preces y reserva.

En San Pascual, Jubileo perpetuo de Cuarenta Horas. En las Salesas (Chamberí) siguen los ejercicios espirituales: orador, P. Maruri.

En la Latina, continúa el novenario de Ntra Sra. de las Angustias, orador el señor Pastor.

En las Servitas, por la noche, la de Ntra. Sra. de la Soledad, sin sermón. En San Juan de Dios el novenario, orador el Sr. Sarmiento.

En Santa Isabel continúa el setenario al Cristo del Amor; orador señor rector. En las Carboneras siguen por la tarde los Misereres con manifiesto y sermón que dirá el señor Quintana.

En el Cristo de la Salud; manifiesto de diez a doce, y por la noche, será orador el Sr. Pita; después Miserere. En el Cristo de San Gines ejercicios al amanecer y plática que dirá el señor Uribe.

La misa y oficio divino son de San Juan Capistrano. Visita de la Corte de María. — Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastián; del Favor en San Millán o del Hénar en los Donados.

### ASILOS DE LA NOCHE

En el ostado por el Sr. Santa Ana en la calle de Acetores, número 18 (Cuadro Caminos), han tenido abrigo, cama y sopa en la noche del 26 de marzo, 37 hombres, 26 mujeres y 3 niños.—Total, 66.

### ESTADO ATMOSFÉRICO

La temperatura máxima del día 26, según el Observatorio de Madrid, fué de 17.5 grados; la mínima, de 5.8. El día 27 en Madrid ha variado poco respecto del anterior. El termómetro del Sr. Graciano señalaba 8 grados a las siete de la mañana, y a las doce del día y a las cinco de la tarde. El barómetro indica lluvia.

### MONTE DE PIEDAD

Han ingresado en la Caja de Ahorros prestos 23770 y 1612 imposiciones, de las cuales son 23770 y se han satisfecho, en los días 26 y 27, poscitas 45754.3, a solicitud de 253 imponentes, 187 de ellos por saldo.

### REUNIONES

La sección de traducción de la Academia Médica Quirúrgica Española celebró ses

108 BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

diferente de la travesía fisonomía de otros tiempos. Se veía que su pensamiento fluctuaba a un vacilante, no sabiendo a qué atenerse, pero en busca de un rayo de luz.

Brouville, a quien este modo examen molestaba mucho, rompió el silencio:

«Me he conducido muy mal con la duquesa, cuya única cama consistía en una manta parduzca, estaba tendida la duquesa de Guerle, vestida con su hábito de novicia. Las emociones, la inquietud de la última semana, desde que vió el cambio de su hijo, a quien juzgaba muy enfermo, la postraban; la angustia moral, la pena física completaban la obra. Casi desmayada, su debilidad la impedía moverse, hablar; no la quedaba más que la sensación del aislamiento, de que la muerte era inminente, y el dolor de expirar lejos de Bernardo y de Christian. Desde su celda, situada cerca de la capilla, se oía a las religiosas que rezaban sus oficios en ese tono uniforme que se parece a la queja interrumpida del viento cuando se ahoga en los profundos huecos de las rocas a lo largo de las playas.»

Terminado el oficio divino, una silenciosa procesión se detuvo ante la puerta. En el vasto pasillo, el sonido de una campanilla lanzaba una nota aguda, y de dos en dos, entraron las religiosas, cubiertas con sus velos, inmóviles.

Cuando todas estuvieron arrodilladas alrededor del camastro, principiaran las oraciones de los agonizantes: «Parte de este mundo, alma cristianista...» Era el rescate, el término del suplicio. Iba a morir, rodeada de aquel pueblo negro, sola en realidad, sin volver a ver a Christian, sin que Bernardo la creyese inocente! Iba a morir, para nada tal vez! Junto sus manos transparentes sobre su hábito de bayeta. «Que se cumpla vuestra voluntad, ¡oh, Dios mío!»—balbució.

Pero en este acto de sumisión se desgarró su corazón, rodaron las lágrimas por sus mejillas y un sollozo hizo temblar todo su cuerpo.

«Bernardo, Bernardo—exclamó—¿gondrés al menos compasión de la muerte, vos tan cruel con la vida?»

Intentó incorporarse y volvió a caer sobre el camastro, sin conocimiento.

Entonces, en el silencio que precede a las parturientas, se oyó el lejano ruido de un riñoso galope, y entrar de un golpe a la sala.

El señor Lisée se sorprendió al verle llegar con la cara tan alterada:

«¿Sufrís, amigo mío?»—le preguntó.

«Cruelmente», respondió Favieres.—Pero creo que Bernardo ha encontrado al fin la dicha.»

En una estrecha celda, sobre una tarima, cuya única cama consistía en una manta parduzca, estaba tendida la duquesa de Guerle, vestida con su hábito de novicia. Las emociones, la inquietud de la última semana, desde que vió el cambio de su hijo, a quien juzgaba muy enfermo, la postraban; la angustia moral, la pena física completaban la obra. Casi desmayada, su debilidad la impedía moverse, hablar; no la quedaba más que la sensación del aislamiento, de que la muerte era inminente, y el dolor de expirar lejos de Bernardo y de Christian. Desde su celda, situada cerca de la capilla, se oía a las religiosas que rezaban sus oficios en ese tono uniforme que se parece a la queja interrumpida del viento cuando se ahoga en los profundos huecos de las rocas a lo largo de las playas.

Terminado el oficio divino, una silenciosa procesión se detuvo ante la puerta. En el vasto pasillo, el sonido de una campanilla lanzaba una nota aguda, y de dos en dos, entraron las religiosas, cubiertas con sus velos, inmóviles.

El señor Lisée se sorprendió al verle llegar con la cara tan alterada:

«¿Sufrís, amigo mío?»—le preguntó.

«Cruelmente», respondió Favieres.—Pero creo que Bernardo ha encontrado al fin la dicha.»

En una estrecha celda, sobre una tarima, cuya única cama consistía en una manta parduzca, estaba tendida la duquesa de Guerle, vestida con su hábito de novicia. Las emociones, la inquietud de la última semana, desde que vió el cambio de su hijo, a quien juzgaba muy enfermo, la postraban; la angustia moral, la pena física completaban la obra. Casi desmayada, su debilidad la impedía moverse, hablar; no la quedaba más que la sensación del aislamiento, de que la muerte era inminente, y el dolor de expirar lejos de Bernardo y de Christian. Desde su celda, situada cerca de la capilla, se oía a las religiosas que rezaban sus oficios en ese tono uniforme que se parece a la queja interrumpida del viento cuando se ahoga en los profundos huecos de las rocas a lo largo de las playas.

Terminado el oficio divino, una silenciosa procesión se detuvo ante la puerta. En el vasto pasillo, el sonido de una campanilla lanzaba una nota aguda, y de dos en dos, entraron las religiosas, cubiertas con sus velos, inmóviles.

Cuando todas estuvieron arrodilladas alrededor del camastro, principiaran las oraciones de los agonizantes: «Parte de este mundo, alma cristianista...» Era el rescate, el término del suplicio. Iba a morir, rodeada de aquel pueblo negro, sola en realidad, sin volver a ver a Christian, sin que Bernardo la creyese inocente! Iba a morir, para nada tal vez! Junto sus manos transparentes sobre su hábito de bayeta. «Que se cumpla vuestra voluntad, ¡oh, Dios mío!»—balbució.

Pero en este acto de sumisión se desgarró su corazón, rodaron las lágrimas por sus mejillas y un sollozo hizo temblar todo su cuerpo.

«Bernardo, Bernardo—exclamó—¿gondrés al menos compasión de la muerte, vos tan cruel con la vida?»

Intentó incorporarse y volvió a caer sobre el camastro, sin conocimiento.

Entonces, en el silencio que precede a las parturientas, se oyó el lejano ruido de un riñoso galope, y entrar de un golpe a la sala.

«Consultad vuestra conciencia, caso de que la tengais.

«Yo creo que sí; señor duque, dicho sea con toda la respetuosa modestia que...»

«¿Entonces ya estais seguro de saberlo, qué diablo!»

«¡No, en verdad, señor duque, por poco que me autoriceis a decir que no!..»

«Pues bien, yo lo estoy. Mi paso por el Senegal me reveló ciertas cosas cuyo recuerdo os aconsejo mucho que no removais entre nosotros. Y vuestra huida, el día en que os anunciaron mi llegada a Beaucours...»

Dablin respondió muy sencillamente:

«Iba al telégrafo a fin de informar de ella al señor de Brouville.»

«¿Os atreveis a confesarlo?»

La audacia en efecto era considerable, a juzgar por el gesto de furor con que el duque acentuaba sus palabras y la oscura mirada que confundía al doctor.

Este dirigió a guisa de protesta sus delgados brazos hacia el cielo, habiendo perdido la voz ante aquel brusco estallido.

«¡Basta!»—ordenó Bernardo.

«¡Eh! no, esto no bastaba. Con seguridad, Dablin hubiera ido más adelante sin el desfallecimiento momentáneo de su voz, sobre todo sin la presencia de un ayuda de cámara que se presentó en el salón muy de prisa, demostrando un interés instigado.»

«Una persona solícita una audiencia del señor duque, en seguida, para un aviso muy urgente.»

«¿Su tarjeta?»

«Se ha negado a dármele.»

«Que entrel!»

Dablin se había reído, o boco menos, y balbució estas palabras:

«Señor duque, tengo el honor de dejaros. Pero existe, y lo deploro vivamente, un error, una mala inteligencia en todo esto.»

«Ninguno.»



ULTIMA EDICION.

SERVICIO TELEGRAFICO propio de LA CORRESPONDENCIA

EXTRANJEROS

Llegada del emperador. Berlín 26, 7:10 n.

Según anunció respecto a que el emperador volvería a fin de semana, ha regresado hoy S. M. a Berlín, llegando esta tarde al Stettiner Bahnhof. Desde allí partió con la emperatriz en un faeton abierto, directamente a palacio. Fue recibido por el príncipe heredero. Se arrojaron muchas flores desde los balcones y desde las calles al faeton en que iba.

Vestía un traje de caza; se le ha advertido un aspecto muy serio y grave; pero su cara no es la de un enfermo. Esta noche el emperador da una soirée en honor del emperador de Austria.—K.

Nuestros vinos en Francia.

París 27, 9:10 m. Continúa floja la venta de vinos españoles.

La animación es, sin embargo, grande en los mercados de París, no se recuerda que haya existido jamás una cantidad de vinos tan enorme como en la actualidad. Los vinos de España importados en Francia durante los dos primeros meses del año suben a 3.310.983 hectolitros con un valor en francos 109.039.000.

No puede aún juzgarse del resultado de las nuevas tarifas arancelarias. La entrada que se supone hecha en febrero se refiere sólo al despacho en las aduanas. Aún en marzo contendrá la estadística el adeudo de grandes cantidades de vinos, cuya declaración fue registrada antes de 1.º de febrero.

Después de los vinos, los principales artículos de nuestra producción que figuran importados durante los dos primeros meses de este año, son los frutos de mesa por 10.833.000 kilogramos, con un valor de 3.054.000 francos; el aceite de oliva por 1.767.700 kilos, valorados en 1.762.000 francos; el corcho labrado, 137.900 kilos, valor 390.000 francos; pieles sin curtir, 260.000 kilos, valor 790.000 francos; azúcar, 670.000 kilos, valor 370.000 francos; cochinilla, 7.800 kilos, valor 21.300 francos; trartratos, 63.900 kilos, valor 19.900 francos.

El total de las importaciones de productos de España asciende, en dichos dos meses, a 124.317.000, y el de las exportaciones de productos de Francia a España a 32.283.000 francos, resultando a nuestro favor un excedente de 92.034.000 francos. Con ninguna otra nación ofrece desequilibrio tan grande el comercio de Francia.

Los efectos de los desastrosos de la tarifa máxima francesa han comenzado a dejarse sentir en nuestro comercio de mercancías. La caja de este fruto se vende de 22 a 32 francos; y como cada caja viene cargada de más de 17 francos por transporte y derechos de aduanas, la venta se hace en pura pérdida.

Según nuestros informes, la importación ha disminuido considerablemente, y aun las mejores y más acreditadas marcas no pueden sostenerse en el mercado. La única defensa está en los cambios; pero como los derechos de aduanas y la mayor parte del precio de transporte se aborran en francos, no queda margen de remuneración.—R. Blasco.

La persecución de los anarquistas.

París 27, 10:35 m. En Saint-Etienne la policía vigila con mucho cuidado a los anarquistas.

Se han verificado varios registros en casa de la madre Chamartin, tabernera muy conocida. También se ha registrado la casa de los hermanos Beal. La policía cree tener documentos relativos a la evasión de Ravachol, el cual tenía relaciones con personas de Chamartin Saint Denis, especialmente con presos.

El anarquista Beal y su amante son amigos de Ravachol.—R. Blasco.

Huelgas de cocheros.

París 27, 10:35 m. Los cocheros de la Sociedad La Abeille, Camille y otros alquiladores de carruajes han decidido declararse en huelga siguiendo el precedente de los empleados de La Urbana.

Actualmente están organizando la recaudación de fondos para la resistencia.—R. Blasco.

Un sospechoso.

París 27, 11 m. Se ha practicado un minucioso registro en casa de Chatelain, director de la Revista Europea, árbitro del tribunal del comercio y anciano de ideas muy avanzadas.

Recibe con mucha frecuencia los socialistas y algún anarquista. Se sospecha que ha facilitado dinero a los autores de las explosiones.—R. Blasco.

NACIONALES

Velada literaria. Manresa 27, 9:15. Anoche se verificó una velada literaria en la Sociedad Lirica regional en obsequio de los delegados del Congreso Unión catalanista.

Pronunciaronse entusiastas discursos en pro de los ideales catalanes. La velada empezó a las once de la noche y terminó a las dos de la madrugada. La concurrencia fué numerosa y escogida, abundando el bello sexo.—Martins.

Causa notable.

Murcia 26, 9 n. Ha terminado en Lorca la vista de la ridícula causa por asesinato del anciano García de las Bayonas, en el camino de Murcia. El fiscal y la acusación privada han sostenido sus primitivas conclusiones, pidiendo la pena de muerte para Juan Moreno Lario, como autor material y la cadena perpetua para la joven viuda del Bayonas, como instigadora.

El jurado, sin embargo, conforme con las defensas, ha dictado veredicto de inocencia para la viuda y de culpabilidad homicida para Juan Moreno, y en su virtud ha sido absuelta la primera y sentenciada a doce años de prisión el segundo.

Esto ha constituido un triunfo para ambos defensores, especialmente para el de la procesada, que lo ha sido el abogado de esta capital Sr. Laniva.

Juana de Arcos heredará ahora los bienes, no escasos, de su infortunado esposo.—Frutos.

Varias noticias.

San Sebastián 27, 11 m. Ayer fué entrado en el cuartel de socorro el trabajador Pedro Amigo, que se produjo dos heridas graves en el túnel del ferrocarril costero.

Ha fallecido D. Antonio Valdés. El tiempo se mantiene variable, con tendencia a lluvia.—El correo postal.

Cesiones a Guerra. La industria nacional catalana. Victoria 27, 11:45 m. El Ayuntamiento de esta ciudad ha comprado el edificio que en la actualidad ocupa el batallón de cazadores de Llerena en el camino de Ali; también ha cedido al ramo de Guerra, un extenso solar

para la construcción de un cuartel de infantería.—El correo postal. La exportación de ganados.—Las zonas fiscales. Coruña 27, 5 t. Ha producido malísima impresión en esta provincia, la noticia de que el gobierno inglés ha prohibido importar en aquel reino los ganados procedentes de España.

Nuestros labradores están consternados porque la exportación de buyes era la base principal de riqueza del país. Se espera que el gobierno español gestione para evitar las desastrosas consecuencias que esto produciría a Galicia.

El comercio de la Coruña celebró anoche una reunión para tratar del asunto de las zonas fiscales. Se nombraron tres comisiones en representación de los comercios de tejidos, de coloniales y de quincalla. Estas comisiones emitirán informes, que se leerán mañana en una nueva reunión, estableciéndose las conclusiones consiguientes.

Se pedirá al gobierno la reforma del decreto. En el comercio hay grande hostilidad contra el decreto.—El correo postal.

Los diputados suspensos.

Zaragoza 27, 3:50 t. Los diputados provinciales suspensos han publicado un folleto, que se ha repartido con profusión al público. En él se incluyen los dos recursos de queja que elevaron al ministro de la Gobernación contra el gobernador civil de aquella provincia, y los discursos pronunciados en el Congreso con motivo de la interposición.

En el encabezamiento se dice: Agradecidos a los oradores ilustres que en el Parlamento han defendido los fueros de la justicia y del decoro de la corporación provincial, hollados por el gobernador de la provincia en las sesiones por la Diputación celebradas el 22 de febrero y 10 del actual, están obligados a demostrar su gratitud a los defensores.—Fondavilla.

La Diputación de Zaragoza.

Zaragoza 27, 2 t. Aumentan las dificultades para constituir la Diputación provincial interina. Los ánimos entre los amigos de uno y otro bando están muy escitados.

Los periódicos locales El Diario de Zaragoza, conservador, y La Derecha, posibilista, se ocupan del particular empleando términos bastante duros que hacen temer un lance personal.—Fondavilla.

DE LA AGENCIA FABRA.

Bruselas 27. El movimiento organizado por la derecha de la Cámara contra el referendum real, toma cada vez más extensión.

La junta de la asociación conservadora de Amberes ha enviado un despacho pidiendo a la derecha parlamentaria que no cede en la cuestión del referendum. En igual sentido ha telegraphado la junta conservadora de Gante.

Alacio 27.

La gran cabalgata que en beneficio de los pobres han organizado los empleados de comercio, recorrerá esta tarde las calles de la ciudad. La fiesta promete ser muy brillante, pues todas las autoridades, las notabilidades de la ciudad y la colonia extranjera están invitados.

París 27.

Los despachos de Roma niegan rotundamente el rumor de que el Papa está nuevamente enfermo. Añaden que Su Santidad recibió ayer a una comisión de mejicanos que ha venido para que el Papa bendiga una corona de oro y piedras preciosas, destinada a la virgen de Guadalupe.

París 27.

La policía realizó anoche un detenido registro en el domicilio del Sr. Chatelain, director de la Revista Europea, por creersele complicado en los asuntos socialistas, y haber facilitado recursos pecuniarios a los autores de los atentados cometidos por la dinamita.

Berlín 27.

El emperador Guillermo asistió anoche a la comida dada en la embajada de Austria, donde conversó largamente, demostrando un excelente estado de salud.

París 27.

Hasta ahora no ha dado resultado alguno la información abierta con motivo del enorme contrabando de pimienta y café introducido en Francia, después del establecimiento de las nuevas tarifas de aduanas.

Estas mercancías que pagan un derecho mayor de dos francos el kilogramo, han entrado en Francia en cantidad muy considerable. Numerosas personas están complicadas en el asunto, pero el principal autor ha huido.

San Petersburgo 27.

La familia imperial rusa ha trasladado su residencia a Gatchina, donde se propone permanecer una larga temporada.

TELEGRAMAS OFICIALES.

Córdoba 27, 12 t. Gobernador a ministros de la Gobernación y Fomento.

Según me participa el jefe de la estación de esta capital, desde el día de ayer circulan los trenes correes y mixtos, tanto ascendentes como descendentes, entre Madrid y Sevilla, verificando los trasbordos únicamente en los puentes de Lora y Alcolea.

Salamanca 27, 1 t.

Gobernador a ministro de la Gobernación. El tren núm. 3 se halla detenido en el kilómetro 95 del ferrocarril de Salamanca a Portugal por desprendimiento de tierras sobre la vía. Sale un tren de Fuentes de Oñoro para verificar trasbordo.

CONGRESO CATALANISTA POR TELEGRAMA

Manresa 26, 8:55 n. A las cinco de la tarde empieza la segunda sesión de la asamblea Unión Catalanista.

Ocupa la presidencia de honor el señor Miró. Se han presentado 15 delegados más, formando un total de 46. Mañana se espera a otros representantes.

Los Sres. Parada y Riva, secretarios, leen el acta de la sesión anterior, que es aprobada sin discusión.

D. Angel Guimerá, mestre en gay saber, y autor de Mar y cielo, lee un discurso acerca de la autonomía catalana, por la que siempre—dice—ha latido mi corazón.

«Cuando la idea de la libertad está grabada en la conciencia de un pueblo este es más fuerte que el bronce... España es un monstruo de cien pies con un solo estómago.»

Dirige luego acertados dardos al sistema electoral. Pide que los cargos públicos de Cataluña sean desempeñados por catalanes exclusivamente.

Al terminar su discurso, el orador obtiene una gran ovación. El Sr. René combate la totalidad de la base segunda. Dice que los príncipes de la sangre se acabaron con el conde de Urgel. (Aplausos.)

El representante Suñol se adhiere a las anteriores manifestaciones. El Sr. Permanyer defiende la citada base.

El Sr. Suñol rectifica, sosteniendo la anulación y adhiriéndose de nuevo a las ideas del Sr. René. El Sr. Yorrás Sampol habla sobre varias bases, fijándose preferentemente en la 7.ª.

nación esta firmemente resuelto a no tolerar la menor transgresión de la ley en este sentido, habiendo condecorado con el gobernador de esta provincia para que se adopten las medidas más eficaces para la represión del delito de que se trata.

Ayer llegó a Madrid una comisión de exportadores de pasa de Denia y Gandia, con objeto de gestionar cerca del gobierno algunos beneficios en la exportación de dicho producto. Con este motivo, los diputados Sres. Anton, Manresa y Fabra por Alicante; Carvajal, Manresa y Bore por Málaga, y Dupuy, Garcia, Montory y Amat, por Valencia, se reunieron ayer tarde en la sección segunda. Hoy a las cuatro visitarán comisión y diputados al señor ministro de Estado y al presidente del Consejo de ministros.

De una carta que en El Motín dirige D. José Nakens a D. Manuel Ruiz Zorrilla, tomamos estos párrafos: «Repase usted su historia desde que emigró, y verá cuánto ha desquiciado y destruido. Ha dispuesto usted de cuanto sea significativa entusiasmo y valor: los militares se juzgarán por usted; los paisanos le ayudaban y defendían; contaba con periódicos a centenares, que le defendían con calor; preocupaba a los restauradores; disponía hasta de los republicanos que no pertenecían a su partido... ¿Dónde está todo eso?»

«¿Qué desbandada tan desastrosa! ¿Qué poderosas fuerzas perdidas! ¿Qué caídas tan tremendas! De Salmerón a Cateñal ¡Del general Serrano a Siffert! ¡Emppezar sublevando plazas fuertes, y acabar levantando contra una partida de 15 hombres el bando del non! Desbarar el argote a la monarquía, para abrir un pantanillo; ¡Siempre restando, siempre desdiciendo...! Cuando se sufren tales golpes, sólo hay un medio de quedar bien: confesarse noblemente vencido.»

Con el tema «El Problema de la Saludabilidad» dará una conferencia mañana lunes, en el Centro Instructivo del Obreiro, D. Mariano Belmás.

La sesión de Ayuntamiento terminó ayer a las seis y media.

El informe que quedó en discusión ayer tarde, fué impugnado por el señor Chies con relativa extensión; por el señor Sánchez, explicando la tramitación del expediente, y defendido hábil y brillantemente por el Sr. Fernández Soler.

Pasadas las horas de reglamento y al entrar el Sr. Sánchez en la segunda parte de su discurso, el Sr. Bosch levantó la sesión.

Mañana lunes, a las seis de la tarde, se celebrará una reunión de obreros panaderos, en la calle de Jardines, núm. 32, piso primero, con objeto de discutir el proyecto de reglamento de la sociedad que va a fundarse.

Victima de una penosa enfermedad falleció ayer el docto catedrático de la escuela superior de Diplomática, D. Jesús Muñoz Rivero, hermano de nuestro querido amigo D. Mariano, a quien, así como a su distinguida familia enviamos nuestro más sentido pésame.

El diputado señor Santa Olla, presentó ayer a las sesiones del Congreso, para que estas autoricen su lectura, una proposición de ley pidiendo que no se haga concesión alguna a las compañías de ferrocarril, sin que éstas se comprometan a transportar, a razón de dos céntimos por tonelada y por kilómetro de recorrido, los trigos, los vinos y los aceites.

El alcalde de Cartagena, acompañado de los diputados señores Murgues, Laymán y Montaner, celebraron ayer una conferencia con el señor ministro de Marina, a fin de inclinarse su ánimo a la concesión de un dique seco.

El Sr. Beranger parece que se mostró muy favorable a la idea.

La comisión visitó después al director de Contribuciones, para tratar del amilaramiento de Cartagena.

El ministro de Fomento se ocupa activamente en ordenar la plantación de árboles en la dehesa de Amaniel, donde ya van puestos más de 12000.

Parece que también ordenará la construcción de caminos de Amaniel a la Moncloa, para lograr mayor animación en aquellos dos sitios.

Se intenta también abandonar al Ayuntamiento los jardines de la Florida, cuya desmembración perjudicaría a la enseñanza de nuestra Escuela general, si alguna vez, como es natural, se unifican las múltiples dependencias que hay en la Moncloa para el mejor y más económico éxito de la enseñanza.

NOTICIAS DE BURGOS.

El ilustrado y activo ingeniero agrónomo de esta provincia D. Manuel Garcia, nombrado para el mejor cumplimiento del real decreto de 11 del actual, respecto a la adulteración de los vinos, ha rogado a este señor alcalde que prohiba la entrada de plantas vivas por los feliatos de la ciudad, siempre que sus conductores no traigan la correspondiente certificación de origen de aquéllas. El pueblo tiene gran confianza en la competencia y celo del Sr. Garcia, cuyo nombramiento ha sido perfectamente recibido.

—Se espera en breve la llegada de nuestro amigo el Sr. D. Francisco Aparicio Ruiz, dignísimo diputado a Cortes por esta circunscripción, y existe el propósito de recibirle afectuosamente a su llegada y obséquiarle después con un banquete, por su brillante campaña económica en la presidencia de la subcomisión de presupuestos de Gracia y Justicia.

—Presidida por el reputado banquero y diputado provincial D. Isidro Plaza, ha tenido lugar una importante sesión, convocada por la Cámara de Comercio, cuyo secretario es D. Mariano Rodríguez, abogó con entusiasmo de la unión de todas las clases productoras, a fin de que España, y en particular Castilla, alcance la mayor prosperidad. En igual sentido se expresaron los Sres. Ajuria, Escudero, Fernández, Gutiérrez, Montero y Redondo, habiéndose después de la conveniencia de un *modus vivendi* con Francia, asunto que por dignidad nacional, fué examinado bajo diversos aspectos, acordándose anunciar al gobierno que lo ventile de la manera más beneficiosa a los intereses del país, llamando igualmente la atención respecto de los perjuicios que las zonas fiscales producirán al comercio, con otros acuerdos de relativa importancia.

Fueron previamente invitados al banquete público, habiendo dado expresivas gracias a los concurrentes el Sr. Gutiérrez, que tuvo sentidas frases para la prensa y que después hizo suyas el digno presidente de esta Cámara, Sr. Plaza.

—Las personas doctas de esta ciudad, que no presenciarán los ejercicios de oposición del M. I. señor condeño penitenciario de esta Metrópolita, han acordado a la catedral a escuchar los dos hermosos sermones que ha pronunciado en los viernes anteriores y el admirable panegirico de San Benito, que se hizo el día 1.º en la iglesia de religiosas Bernardinas. Resumible y numerosísimo público, entre el que vimos a las personas más ilustradas, se confirmó la excelente fama de orador sagrado de que venia precedido el señor Salado.

En el juicio por jurados celebrado en esta ciudad, para determinar el culpable de la muerte de Villanueva, por haber dado muerte el 2.º de julio último a Macario Lobo con un formón de carpintero, el Sr. Gago, habiendo tenido fiscal de la misma, que habiéndole calificado el hecho de homicidio, modificó sus conclusiones consi-

derándole como asesinato. Protestó el defensor del reo, Sr. Sotillo, que hizo un brillante discurso, como todo lo suyo, sosteniendo que era homicida y no asesino su defendido. Previo veredicto de culpabilidad del jurado, el representante de la ley pidió que se impusiera al procesado la pena de reclusión perpetua, asecorria, costas de indemnización de 3000 pesetas para los padres del reo, que fué acordada por el tribunal de derecho.

—El 1.º de abril a las doce del día se reunirá la Diputación provincial, que ha sido convocada por el señor gobernador civil.

—Ha sido nombrado arcediano de la santa iglesia catedral de Tenerife el virtuoso sacerdote y querido hijo de Burgos D. Eugenio Avila Ruiz, que se hallaba de párroco en Valdemoro, provincia de Toledo, con cuyo motivo es muy felicitada la familia del nuevo canónigo, que hizo sus estudios en este seminario conciliar con brillantes calificaciones.

—Ha regresado a esta corte el ilustre abogado burgales y senador del reino por esta provincia Excmo. Sr. D. Julian Casado, cuyos numerosos amigos lo han hecho entusiasta despedida.—Asensio.

HAN FALLECIDO.

En Bilbao D. Francisco del Castillo y Díez, D. Francisco Biota y Ruiz y doña Josefa Antonia Zuñiga de Echeverría. En Valladolid D. Narciso L. Duverger. En Marmolejo D. Santiago Gómez y Estremera.

En Sevilla doña Manuela Naranjo y Pérez. En Valencia D. Gaspar Fé Martín y D. Elias Martínez y Boronat.

En Santiago D. Roque Herminia Soto. En Ferrol doña Trinidad Vazquez y Díaz.

Antayer se verificó en Torregaitera, pueblo de la Huerta de Murcia, el entierro del concejal D. Enrique Galvez, habiendo asistido un considerable número de correligionarios y amigos del finado, tanto de la capital como de los pueblos de la Vega. El féretro iba cubierto de coronas, entre ellas una del diputado a Cortes D. José Melgarejo Escario, otra de cada uno de los comités republicanos, el tristralista, federal y zorrillista y otra del Circulo Agrícola de Torregaitera. Ha sido, en suma, una gran manifestación de duelo y de simpatía hacia la desconsolada familia del malogrado joven.

En el expres de hoy ha regresado de París el diputado a Cortes por Madrid, Sr. Concha Alcalde.

El Liberal publica el siguiente telegrama fechado en París: «La asamblea de Londres que ha acordado al gobierno prohibir la entrada de los ganados españoles.—Ratafutis.»

Nuestro corresponsal en Logroño nos comunica que, por el resultado de la elección de compromisarios, se deduce que la de esta ciudad, que ha de verificarse el día 2 del próximo abril, será reñidísima y difícil asegurar quien obtendrá la victoria.

Son los candidatos D. Juan Francisco Cardenal, conservador de abolengo, y el marqués de Reinos, fusionista, y ambos cuentan en la provincia con elementos de gran valía.

S. M. la reina ha firmado los siguientes reales decretos del ministerio de la Guerra:

Disponiendo pase a la sección de reserva del estado mayor general de los generales de división D. José Carvajal y Pizarro y D. Agustín Ruiz de Alcalá.

Asignando a teniente general el general de división D. Manuel de Velasco y Brena; a generales de división los de brigada D. Adolfo Rodríguez Bruzon, don Pedro Pin y Fernandez y D. Alvaro Suarez Valdés, y a generales de brigada los coroneles D. Pedro Sarraín y Tallaud (de caballería), D. Pedro Martínez Garde (de infantería) y D. Juan Javat Magallón (de infantería).

Nombrando segundo cabo de la capitania general de Castilla la Nueva el general de división D. José Santelices.

Fiscal militar del Consejo Supremo de Guerra y Marina, el general de división D. Pedro Mella.

Gobernador militar de la provincia de Girona, el general de división D. Emilio Manzanera.

Comandante general subinspector de artillería de Filipinas el general de brigada D. Pedro Martínez Gardé.

Gobernador militar de Guipúzcoa el general de brigada D. Mariano Fernandez Henestrosa.

Jefe de brigada de las Vascongadas el general de brigada D. Ramón Gonzalez Tablas.

Jefe de brigada de Navarra el general de brigada D. José de Martitegui.

Secretario de la inspección general de Carabineros al general de brigada don Luis Martínez Monje.

Disponiendo cesen, por ascenso, en los cargos de gobernador militar de Guipúzcoa, comandante general de Alcalá de Henares e inspector de la caja general de Ultramar, respectivamente, los generales D. Adolfo Rodríguez Bruzon, D. Pedro Pin y D. Alvaro Suarez Valdés.

En los Boletines oficiales se están publicando los repartimientos de consumos, alcoholes y licores entre los pueblos de las provincias.

Las clases pasivas pasarán la revista anual en el mes de abril, en Madrid, en la contaduría de la Junta; en provincias, en las intervenciones de Hacienda; en los pueblos, ante los alcaldes, y en el extranjero, ante los cónsules.

Ha llegado a Madrid nuestro distinguido amigo particular D. Nicolás Estébanez, que se propone residir en esta una larga temporada.

El señor marqués de Novaliches ha salido para Guadalajara, en el tren corto de la mañana de hoy, con el fin de girar una visita a los Colegios de Huérfanos de la Guerra, establecidos en dicha capital, de los que es presidente.

Le acompañan en dicha expedición el general de brigada y secretario del Consejo de los ministros, D. Antonio Puig y Salazar y ayudantes.

El eminente pintor D. José Jiménez Aranda, que obtuvo el gran diploma de honor, único concedido a la pintura española, en la Exposición de Berlín, ha sido nombrado miembro de la Academia de Bellas Artes de la capital alemana.

Damos la enhorabuena a nuestro querido amigo por esta distinción tan justa como honrosa para el insigne maestro y para el arte español.

En la rifa verificada por las Hijas de la Caridad, de la ciudad de Viana, el 19 del actual, ha sido premiado el número 12128.

El secretario de la tenencia de alcaidía de Buenavista ha presentado la dimisión, y se nos asegura que el teniente de alcaidía, don Juan de los Rios, no desea ser sustituido a su vez, acaudalando D. Carlos de Arzenaza.

Conocida la discreción del señor marqués, no creemos exacto el rumor.

En el Instituto de Vacunación, Valverde, 30, se vacuna diariamente de 2 a 8: los martes gratis. Vendese vacuna.

La Compañía de Maderas Madrid (Argumosa 14, T. 689), Bilbao, Santander, Gijón, Ayer han ingresado en la Caja de Ahorros Hipotecaria del Banco Bédouin, 9307 pesetas por 19 imposiciones al 6 por 100, 87 al 9 por 100 y se han devuelto 17.930 pesetas, a petición de 15 imponentes.

El Sr. Noguera y Coresa habla a favor de la clase agricultora, y propone la creación de sindicatos municipales. Contesta el presidente Domenech. El Sr. Verdagner defiende la base 3.ª, que dice que sólo los catalanes pueden desempeñar los cargos públicos de Cataluña.

«El ser hijo de la tierra—dice—es una garantía, pero no basta para la constitución catalana se reduce al número de empleados a un 70 por 100. (El orador es muy aplaudido.)

El Sr. Moliné apoya la base 8.ª, y combate los nombramientos de alcaldes de real orden.

El Sr. Prat lee un bonito discurso apoyando la enmienda a la base 8.ª. Dice: «A Cataluña robola el centralismo sus instituciones políticas.»

Varios representantes rectifican. El señor Sunyol habla a favor de la base 13, que trata de la cuestión de las quintas, mostrándose contrario a los ejercicios permanentes. Encarga la institución del somaten y del orador el conde de los hechos gloriosos que desde su creación ha realizado. (Grandes aplausos.)

El señor Fiquena propone una enmienda dando al somaten una preferencia sobre los demás institutos armados. Esta enmienda es muy bien recibida.

Un delegado explica la forma de redención de quintas antes del año 45. Después de varias rectificaciones se levanta la sesión.

La próxima empezará a las nueve de la mañana.—Martins.

Manresa 27, 2:45 t. En la tercera y última sesión de la Asamblea de unión catalanista se han congregado más de 80 delegados.

Abierta la sesión, leyóse el acta de la anterior, y quedó aprobada por unanimidad.

El Sr. Colomer presenta una enmienda aclarando la base que se refiere a la organización del ejército catalán, atribuciones y deberes del mismo.

Fernández Alsina ocupa la tribuna y apoya en su discurso las bases referidas a la constitución económica, y estudia los elementos de la producción del capital, inteligencia, mano de obra y emisiones metálicas y fiduciarias.

Su discurso resulta altamente práctico y proteccionista. Es un verdadero tratado de Hacienda de los mejores que se han presentado, mereciendo los aplausos con que fué acogido.

El Sr. Vicens, banquero, habla acerca del sistema monetario, sosteniendo que el catalanismo no debe sujetarse a su imposición.

El Sr. Colomer rectifica, sosteniendo la conveniencia del sistema decimal. Otro representante lee un trabajo referente a la base 16, que dice que los libros de texto están en lengua catalana, con prohibición absoluta de los libros castellanos en las escuelas; es un trabajo en que abundan los rasgos humorísticos y que arranca muchos aplausos.

Franquiza y Gousis consume el segundo turno, cita el proverbio de que para matar a un pueblo es preciso robarle su lengua.

Puig y Capdellach lee otro trabajo relacionado con la base 16.

Apruébase sin discusión la base 17. Permanyer, catedrático, de derecho de la Universidad, apoya y explica la base 18, que contiene disposiciones transitorias; pronuncia un discurso elocvente.

Habiendo sido aprobada en la primera sesión la totalidad de las bases, se procede a las votaciones parciales.

La base segunda queda aprobada. Por mayoría de votos se aprueban las 7.ª y la 14.ª.

